

El Castellano

FRANQUEO
CONCERTADO

Año II.

Diario de la mañana

Número 566

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3,75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales.
Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION
—
CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

El Castellano
es el periódico más barato de la provincia

El nuevo Obispo

El nombramiento de un Obispo no es un asunto meramente eclesiástico, sino que tiene un aspecto político y en este sentido la opinión tiene derecho a dar su voto y a emitir su parecer sobre los nombramientos que hayan de hacerse en cada diócesis.

Prueba del carácter especial que tiene esta cuestión, es la misma intervención de la corona, ó mejor dicho, del Gobierno, que al hacer las propuestas a Roma, hace de hecho el nombramiento que más tarde sanciona por sí mismo; y basta recordar lo sucedido recientemente con la designación del traído y llevado P. Nozalada, para convencernos de cómo sobre las conveniencias de la Iglesia pueden prevalecer las de la política y cómo sobre las decisiones de los Gobiernos impera la voluntad de la opinión pública, que cuando no se le da se abroga el derecho de intervenir en todo cuanto le afecta de un modo ó de otro.

Estas consideraciones y esos hechos justifican sobradamente nuestro propósito de decir cuatro palabras sobre el nombramiento del futuro Obispo de Salamanca y dar á conocer los temores que en la opinión se manifiestan respecto á este punto.

Parecía ya decidido que el actual Obispo de Jaca, un venerable agustino, el P. Valdés, viniera á regir nuestra diócesis y á nadie extrañó tal designación, antes por el contrario, muchos la aplaudieron sin reserva. Tratábase de un hombre de virtud intachable y de prudencia reconocida, de una personalidad más ó menos saliente dentro de la Iglesia, pero que jamás se había significado en el campo de la política; religioso ante todo y por ende agustino, nadie parecía más indicado que el Padre Valdés para recoger la herencia de su hermano en la orden del malogrado P. Cámara, muerto antes de que hubiera podido dar cima á todas sus altas empresas de las que sólo podrá ser continuador quien iniciado en sus pensamientos, sienta por su memoria el gran respeto que sentirán los que vivieron unidos á él por los mismos vínculos religiosos.

Pero el nombramiento del P. Valdés no parece al presente tan seguro; vacante la diócesis de Oviedo habíase de que irá á ocupar aquella silla episcopal á donde le llevan los afectos hacia su país natal y los cariñosos requerimientos de sus paisanos. Y dícese á la vez que para el obispado de Salamanca será designado el P. Menéndez Conde, actualmente Obispo de Tuy.

Esta noticia es la que ha despertado en Salamanca muy justificados recelos. El Obispo de Tuy ha sido y es un acérrimo integrista; por tal se le conoce y muchos de sus actos y de sus escritos lo han demostrado bien á las claras.

Vivo está aún el recuerdo de su célebre sermón al inaugurarse el Congreso Católico de Santiago, en el que si tronó contra los católico-liberales y carlistas, fué para hacer mejor la apoteosis del integrista, cuyos principios profesa con tanto ardor como los dogmas de la Iglesia.

Tratar pues de que un hombre como el P. Conde venga á regir como Prelado la diócesis salmantina en que el integrista ha dejado gérmenes tan vivaces y fecundos, que pueden revivir al menor soplo, es una obra altamente impolítica y que acusaría en el Gobierno una temeridad imperdonable.

En nombre de la paz de las conciencias y de la misma paz material

de nuestro país, es por tanto preciso pedir al Gobierno que desista de tal nombramiento si por acaso aún no se ha hecho, ó lo anule si está ya acordado, para no promover entre nosotros un conflicto, cuyas consecuencias pudieran ser más graves de lo que muchos se figuran.

Si la opinión tuviera el derecho de veto, lo ejercería en esta ocasión para impedir ese nombramiento. Haga la previsión del Gobierno lo que aquella haría con su voto, y evite males que todos acaso tendríamos que lamentar y que más tarde serían de difícil remedio.

Ecós mundiales

Curiosa observación

M. H. Ellis, doctor inglés, ha hecho curiosas observaciones acerca de la natalidad en las familias que cuentan entre sus individuos personas de talento extraordinario.

Por término medio, nacen 104 varones por cada 100 hembras. Adviértase que las indicaciones del doctor se refieren al pueblo inglés, en el cual ha practicado sus indagaciones.

Esta proporción varía cuando se trata de familias de personas de talento.

En las que aparecen hombres de esta condición, la relación de nacimientos es de 121 varones por 100 hembras. En aquellas otras en que se cuentan mujeres de inteligencia excepcional nacen 99 de los primeros por cada 100 de éstas.

Generalmente, el hombre de talento es el mayor de los hermanos, en un 30 por 100 de los casos observados. En cambio los hermanos menores y los intermedios aventajan en potencia intelectual á los otros (en 21 y 47 casos por 100, respectivamente).

El doctor Ellis ha tenido que estudiar mil familias inglesas para venir á deducir los datos apuntados.

Otro médico inglés, Arturo Mitchell, ha observado que, de cada 453 idiotas, 31 por 100 son primogénitos, 20 por 100 hermanos intermedios, y 49 por 100 menores.

Nueva sustancia

Los periódicos alemanes dan cuenta del descubrimiento de una sustancia química que tiene la rara propiedad de solidificarse por la acción del calor y de liquidarse por el frío.

La cualidad de endurecerse por la acción del calor la posee también la albúmina; pero la de liquidarse por el descenso de temperatura es exclusiva del cuerpo á que se refieren las aludidas publicaciones.

Dícese que entran en la composición de esa sustancia, aparte otros elementos, el fenol, alcanfor y la esencia de trementina.

La historia al día

EFEMERIDES

12 de Octubre de 1492.

Cristóbal Colón toma posesión de la isla de San Salvador

A los dos meses de emprender el ilustre marino genovés su viaje de exploración, por el hasta entonces desconocido continente americano, tuvo la inmensa alegría de ver confirmadas las esperanzas que algunos habían llegado a calificar de quiméricas y visionarias. La isla llamada por los indígenas de Guanahani y que Colón bautizó con el nombre de San Salvador, era indicio cierto de la existencia de un nuevo mundo donde la naturaleza había sido pródiga en ricas y abundantes producciones. Con inefable gozo hizo el Almirante su desembarco, besó la arena é izando la bandera en una mano y empuñando la espada en la otra tomó posesión de la isla en nombre de los Reyes Católicos, siendo al mismo tiempo aclamado por sus compañeros de expedición. Estas manifestaciones y la inconcebible aparición de seres tan extraños en el traje y color de su tez, produjo indescriptible asombro á los hijos de aquella región. A impulso del terror que causa todo lo misterioso huyeron de ellos, pero al

observar que sus intenciones eran pacíficas fuéronse aproximando poco á poco hasta llegar á palpar los vestidos, las manos, la barba etc. Los regalos consistentes en cuentas de cristal, cascabeles y otras bagatelas con que les brindaban los expedicionarios, á cambio de los adornos de oro que profusamente lucían, hizo renacer la calma de aquellos espíritus sencillos y convertirlos en amigos hospitalarios de sus conquistadores. Pasados algunos días, volvieron á embarcarse los expedicionarios para proseguir el viaje de exploración.

(Prohibida la reproducción)

Telegramas de anoche

Madrid 11, 9:20 n.

Gira republicana

En las ventas de Guadeira (Sevilla) se celebró ayer una gira republicana á la que asistieron 4.000 republicanos, viéndose multitud de mujeres con gorros fríos.

Asistió también al acto la célebre propagandista Belén Sárraga.

Dicha gira tenía por objeto celebrar el triunfo del viaje del ilustre jefe del partido republicano á las capitales de Aragón y Cataluña.

La unión liberal democrática

Hoy se han reunido las dos comisiones de liberales y demócratas que estaban elegidas por monárquicos y moretistas para realizar la unión de ambas fracciones.

En la junta se dió lectura del documento en que se consignan las bases de la unión.

Hubo acuerdo completo, habiendo aprobado y firmado el documento todos los concurrentes al acto.

De aquél se sacarán inmediatamente dos copias que se entregarán una al señor Montero Ríos y otra al señor Moret.

De la guerra

Informes de Tokio dicen que la artillería que tienen los japoneses en tierra, y la de los buques que constituyen la flota del Mikado, concentran sus fuegos sobre la rada interior de Puerto Arturo.

Merced á esta táctica esperan destruir pronto á los buques moscovitas fondeados en la rada.

GARCIA-PLAZA.

DE COLABORACIÓN

La semana en Bolsa

Al abrirse la sesión del lunes, continuó en la Bolsa el movimiento y la animación, iniciados en los últimos días de la anterior semana; pero en la del martes comenzaron aquellos á decaer y el miércoles se apoderó del mercado una pesadez y una desanimación propias de los días de verano, habiendo llegado á su término la semana sin que se lograra reanimar las operaciones.

Esa falta de negocios que ha caracterizado la mayor parte de la semana financiera, es obra de los especuladores. Los cambios no suben, por que ya lo han hecho cuanto les era posible, dada la falta de motivos que existen para mantener el alza, pero en cambio tampoco bajan, por que los especuladores no lo permiten, por convenir á sus intereses que se mantengan estacionados, á fin de aliviar posiciones que adolecen de estar recargadas en exceso, y tales maniobras han tenido por consecuen-

cia que los no especuladores se hayan reservado de intentar operaciones, pues faltaba esa elasticidad en las cotizaciones que es el aliciente indispensable para los negocios.

Veamos ahora las fluctuaciones de la cotización de la semana.

El «Interior», cotado, abrió el lunes al cambio de 77, perdiendo en la sesión de éste día 25 céntimos, de los que se repuso en la siguiente, ganando además 15 céntimos bajo la influencia producida por la conclusión del tratado hispano-francés sobre Marruecos, quedando, por lo tanto, á 77,15, tipo que conservó hasta el viernes, en el que perdió 5 céntimos, siendo su situación de 77,10 al terminar la semana.

En la penúltima semana quedó el «Amortizable» á 97,80; el martes ganó 15 céntimos, y no obstante la escasez de operaciones de que fué objeto, el sábado quedó á 98, habiendo ganado durante la semana 20 céntimos.

Las acciones del Banco de España perdieron el lunes 50 céntimos, quedando á 480,50, tipo en que se sostuvieron con firmeza hasta el jueves, que perdieron otros 50 céntimos; pero al siguiente día se rehicieron de las pérdidas sufridas y el sábado cerraron á 481.

Las acciones del Hipotecario, que en la penúltima semana quedaron á 187,50, padecieron en la primera mitad de la semana gran desanimación; el jueves fueron objeto de algunas operaciones y se mantuvieron con firmeza, ganando 50 céntimos dicho día, y 1,50 el sábado, en el que cerraron á 189,50.

Las cédulas del 4 por 100, después de ganar y perder durante la semana unos céntimos de escasa importancia, quedaron el sábado á 101,85.

Los «Tabacos» muy flojos y oscilando pesadamente entre 419 y 419,50 logrando ganar el sábado 50 céntimos, pues quedaron á 420.

Los francos abrieron á 36,90, y después de bajar 30 céntimos, á consecuencia de la firma del tratado franco-español, oscilan entre 36,80 y 36,95, y cierra la semana quedando á 37,05.

¡Qué poco ha durado la influencia del tratado aludido!

Al comenzar la semana las libras estaban á 34,48 y después de pasar por los tipos 34,45, 34,36 y 34,40, cerraron el sábado á 34,45, quedando, por lo tanto, en el mismo estado en que estaban hace ocho días.

De todos los valores de Sociedades y Bancos, el más ofrecido y menos solicitado han sido las acciones de la Azucarera. El alza que oportunamente señalamos fué debida al anuncio de un dividendo tentador; pero como este no se ha confirmado, aquella fué ficticia, y hoy paga el Sindicato las consecuencias de las maniobras de sus agentes para obtener buenas cotizaciones.

José M. de Arévalo.

Desde Alba

Ha fallecido en esta villa, el que fué en vida nuestro distinguido amigo don Antolin Martín de Merás.

Reciba su desconsolada esposa y demás familia nuestro pésame más sincero.

Los días de las fiestas no circularán trenes especiales, pero si quedarán reducidos los precios á la mitad.

Se encuentra enfermo de cuidado el Ilmo. Sr. D. Pedro Canto Sánchez.

Procuraré tener á ustedes al corriente de las cosas que ocurran durante los días del octavario.

EL CORRESPONSAL.

Comercio y exposición

Todo el mundo sabe, porque su fama corre fuera de la provincia, lo

que es la casa Moneo, y en particular nuestros lectores á quienes no hace mucho tiempo dimos una completa información sobre tan importante casa. Allí hicimos una historia, describimos sus talleres, indicamos la importancia de su fundición y hablamos de la consideración que en el mundo de los negocios merece la razón social que ha heredado y agrandado los prestigios adquiridos por el inteligente y honrado industrial que le dió su nombre.

No hemos, pues, de repetir aquí aquellas cosas y en cambio hablaremos de otras relacionadas con la casa y que la presentan bajo un nuevo aspecto.

La casa Moneo tenía desde sus antiguos tiempos, su tienda, su escaparate; aquel modesto comercio del Corrillo que fué en tiempos una sencilla hojalatería y de donde nació la casa moderna, no podía ser más modesto. Aquella tienda oscura y raquítica, fué ampliándose después y poniéndose al nivel de los tiempos; pero hacia algunos años se hallaba estacionada, y que no parecía sino una tienda más entre las muchas de la ciudad.

La casa necesitaba algo más que aquello y á responder á esta necesidad es á lo que han venido las transformaciones operadas en la pequeña tienda, convertida ahora en amplio local que más bien que un comercio de vastas proporciones parece la sala de una exposición de maquinaria.

Dos grandes puertas dan acceso al salón y dos grandes ventanales cuyos cristales, entefizos, protegen largos barrotes de metal dorado, prestan luz abundante al interior.

Dentro, perfectamente ordenada y clasificadas, se ven cuantas máquinas y objetos han salido de los talleres de la casa, puestas allí formando cuatro largas hileras, por entre las cuales pueden los curiosos circular con toda comodidad para ver y admirar prensas de uva y de aceituna, cilindros de todas clases, trituradoras, molinillos de mano, estufas, inodoros, arados, cribas metálicas, bombas de todos géneros, aparatos de duchas, baños de zinc, sillars y bancos de hierro, fuentes de jardín, motores, quebrantadores y otros cien objetos más, cuyo destino no sería posible adivinar si una tarjeta colocada sobre cada uno de ellos no lo indicara de un modo preciso. Al poco rato os sentís tal vez mareados y perplejos y tratáis de salir de aquel laberinto de máquinas y artefactos, donde todo os parece igualmente útil é igualmente incomprensible.

Pero entonces vienen en vuestro auxilio los dependientes de la casa que allí están, más que para vender, para hacer agradable la estancia del público. Antiguos dependientes de la casa, en la que han contraído no pocos méritos, Leandro García y Nazario Santos saben muy bien cual es su deber y lo cumplen á maravilla, explicando con amabilidad á cada uno de los curiosos la aplicación y la utilidad de cada objeto.

Entonces os hacen ver el más sorprendente de los prodigios que encierra la curiosa exposición. Sobre el pavimento de la sala, se asienta una vía de diminutos rails, por la que cruza rápidamente una más diminuta locomotora. Aquello es una monada que haría palmetear de gozo á cualquier niño y que fija la atención de cuantos la ven. La locomotora es de alcohol, va unida á un vagón ó tender y se mueve con una rapidéz vertiginosa; está hecha con primor y no le falta ni una pieza siquiera de las que constituyen una locomotora de verdad; es un juguete admirable y una máquina preciosa, que no debía faltar en ningún gabinete de Física.

No sabemos si en alguno de estos podría aprenderse tanta mecánica como en este salón de que nos ocupa-

mos, cuya visita puede ser tan instructiva como entretenida.

La casa Moneo que ha implantado en nuestra ciudad una porción de novedades, pone esta más en la cuenta de que le somos deudores. La novedad última será muy del agrado del público y en esto hallará la casa su mejor recompensa.

Vicente Corbo Encinas.

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 13.—Jueves.—San Eduardo, Rey de Inglaterra; San Florencio, mártir y Santa Celedonia, virgen.

Bolsa de Madrid

Cotización del día 8

FONDOS PÚBLICOS	Día 7	Día 8
4 por 100 interior.....	78,00	77,10
Amortizable 5 por 100.....	97,55	98,00
Idem serie de 500 pesetas.....	97,60	77,65
5 por 100 amortizable (carpetas provisionales).....		
Banco de España.....	478	484
Banco Hispano Americano.....	409	193
Compañía de Tabacos.....	419	419
Cédulas hipotecarias al 5 por 100.....	000	000
CAMBIOS.		
Paris, á la vista.....	38,00	37,00
Londres.....	34,82	34,43

Un suicidio

El ocurrido anoche causó no poca impresión en los círculos donde fué conocida la noticia, y no será menor la que produzca hoy en la opinión, por ser el suicida persona conocida en Salamanca, y que gozaba de muy generales simpatías.

Antecedentes

Don Claudio Ramos, que es la persona de quien se trata, venía padeciendo desde hace tiempo fuertes ataques de asma.

Desde hace algunos días su dolencia se había exacerbado y los ataques de disnea eran más frecuentes y graves, llegando á poner en peligro su vida.

El señor Ramos, no por eso dejaba de hacer casi vida ordinaria, hasta el punto de que muchos de sus amigos ignoraban el recrudecimiento de su enfermedad.

Anteanoche se le vió en el Casino de Salamanca, de donde era concurrente asiduo, y ayer tarde pasó durante largo rato por las eras de las Carmelitas, no muy lejos de su casa, que se halla situada en aquél sitio. Un compañero nuestro de redac-

Gaceta rural

Revista de la semana Situación agrícola En España

El temporal sigue favoreciendo las operaciones agrícolas, particularmente la de la siembra que se halla en todo su apogeo en Castilla y la Mancha, y que comienza en Extremadura y Andalucía.

Aun no se han publicado datos oficiales sobre el resultado de la cosecha de cereales obtenida en este año; pero sigue creyéndose por muchos, que para el consumo interior tenemos un déficit de trigo que no bajará de tres á cuatro millones de hectólitros. Sin embargo, el precio del trigo no sube y mientras se mantiene inalterable, el Gobierno no rebajará los aranceles, ni pensará en las admisiones temporales, medidas ambas, y en particular la última, que no solucionarían el problema.

Las vendimias continúan haciéndose en buenas condiciones. La perspectiva de la cosecha de la aceituna sigue siendo poco satisfactoria.

En la provincia

La mitad de la semana ha sido excelente, tal vez demasiado calurosa; los tres últimos días, malísimos, por el aire cálido que ha reinado, que ha endurecido la tierra y que ha contenido el crecimiento de las yerbas que habían empezado á brotar con fuerza. Si el tiempo continuara de este modo, podría darse por malograda la esperanza de una buena otoño.

Los aprovechamientos de la bello-

ción que habló ayer tarde con el señor Ramos, notó en él mayor reserva que de costumbre, pareciéndole entristecido y preocupado, pero por ninguna de sus palabras pudo sospechar siquiera que le inquietara otra idea que la de su dolencia física.

El suceso

Próximamente á las once de la noche, el señor Ramos ordenó á su criada, la única que le asistía, fuese al Casino en busca del médico don Indalecio Cuesta, que le venía prestando asistencia facultativa, á fin de que le visitase, pues se sentía amagado de un nuevo ataque de disnea.

La criada cumplió la orden: llegó al Casino y habló con el conserje señor Ruano, íntimo y antiguo amigo del señor Ramos.

El señor Ruano, temiendo que su buen amigo pudiera sufrir uno de los graves ataques que le ponían en peligro de muerte, tomó á la criada la llave de la casa, y corrió en auxilio de su amigo, adelantándose á aquella y al doctor Cuesta, que marchaban tras él con el mismo objeto.

El señor Ruano fué, por tanto, el primero que penetró en la casa y en la habitación donde acostumbraba á dormir el señor Ramos, viéndose terriblemente sorprendido por el cuadro que se presentó á su vista.

El señor Ramos hallábase tendido en la cama, rodeado el cuello por una correa, sujeta á los pies del catre y con una gran herida en la sien derecha, de donde manaba abundante sangre; á los pies se veía un revolver y en la habitación se notaba el humo procedente de un disparo de arma de fuego.

El doctor Cuesta, que entró en la habitación momentos después que el señor Ruano, pudo apreciar inmediatamente que el señor Ramos era ya cadáver, y que la herida de bala que presentaba en la sien derecha era mortal de necesidad y tenía su orificio de salida en el lado izquierdo.

El Juzgado

Inmediatamente los señores Cuesta y Ruano dieron cuenta al Juzgado de lo que ocurría y éste se personó al poco rato en el lugar del suceso.

Componían el Juzgado el Juez municipal señor Sánchez Benito y el actuario señor Mancebo. El señor Benito ordenó la traslación del cadáver del señor Ramos á la facultad de Medicina, donde le será practicada la autopsia y el cierre de su domicilio, cuyas cerraduras fueron selladas convenientemente.

Una carta

El señor Ramos ha dejado escrita una carta dirigida al Juez de Instrucción, en la que según parece, dice que no se culpa á nadie de su muerte. Esta carta fué escrita por el señor Ramos, hace unos días

ta se van haciendo muy bien, aunque el fruto madura con rapidez.

La recolección de la patata ha sido fatal; la producción es deficientísima; si la segunda cosecha no es mejor, los pobres se encontrarán faltos también de este recurso.

En el Extranjero

Francia.—El tiempo es actualmente muy favorable para el campo. El frío no es excesivo, y las lluvias que han caído en algunas regiones eran muy deseadas para el arranque de la remolacha, que sigue haciéndose con gran actividad.

La siembra de la cebada temprana y el centeno, ha terminado en condiciones satisfactorias. La vendimia está casi concluida y el resultado ha sido bueno en cantidad y calidad. La cosecha de la manzana para cidra es también este año muy abundante.

Inglaterra.—También aquí continúa el tiempo muy favorable á la siembra.

Sobre la base de los cálculos oficiales y tomando el número 100 como representación de una buena producción media, el *Evening Corn Trade List*, estima del modo siguiente los resultados de la última cosecha, comparada con las dos precedentes:

	1901	1903	1902
Trigo.....	80	98	101
Cebada.....	88	97	106
Avena.....	88	103	112
Patatas.....	90	98-50	90

Alemania.—Los precios en Berlín han denotado alguna debilidad y las transacciones han sido bastante limitadas.

He aquí, según datos semioficiales, lo que ha sido este año la producción de trigo en Prusia, comparativamente con el año último.

y de su existencia había dado cuenta á su serviente diciéndole que la había escrito en previsión de que pudiera sobrevenir repentinamente su muerte.

La carta se hallaba depositada en una cómoda y fué puesta en poder del Juzgado.

La criada del señor Ramos

Llábase Isabel Castro González y hacia 10 ó 12 años que servía al señor Ramos.

Más noticias

El señor Ramos tenía unos sesenta años de edad, era soltero y había sido en su juventud un hábil platero. Se cree que dejó una regular fortuna y hay quien afirma que ayer mismo había otorgado testamento.

Su carácter en otros tiempos fué conocidamente jovial, y las bromas carnavalescas que organizó algunas veces fueron muy notables, pues contrastaba lo gracioso de ellas con su seriedad aparente.

Fué también conocido por un apodo que se hizo popular en Salamanca.

Descanse en paz nuestro desgraciado amigo y reciba su afligida familia nuestro sentido pésame.

AL VUELO

Por fin, han desmontado el arco romano que se levantaba á la entrada del paseo de la estación.

¡Llamo sea Dios! porque eso prueba que no nos hallamos amagados por nuevas visitas, ni nuevos festejos.

Y eso iremos ganando.

El *Porvenir* replica ayer á nuestra anterior contestación, y lo hace en términos más prudentes y comedidos.

Mientras hable de ese modo, nos entenderemos ó no, pero podremos entender.

El colega dice que no cree en la intangibilidad de nadie.

Precisamente eso mismo creemos nosotros: que no hay nadie intangible, aunque algunos se figuren serlo y pongan el grito en el cielo en cuanto se les toca.

Añade que espera sentado á la puerta de su tienda.

Pues espere, hermano, espere... y sentado, para no cansarse.

LOCALES

A 1 085 pesetas—sciende la suscripción realizada por los socios cooperadores del Círculo Obrero para obsequiar á los socios numerarios con ocasión de la visita de S. M. el Rey.

Los empleados de la Diputación provincial han presentado una instan-

Año de 1904.—Trigo de invierno, 2 200.965 toneladas. Trigo de primavera, 176.991 idem.

Año de 1903.—Trigo de invierno, 1.759.632 toneladas. Trigo de primavera, 396.751 idem.

Austria Hungría.—Ya es sabido que la cosecha de trigo ha sido mala; la de patatas es de igual modo deficiente y la de maíz ha sido últimamente muy perjudicada por las lluvias.

Las negociaciones en trigos han estado muy encalmadas y los precios no han variado notablemente, aunque sostidos con debilidad.

Los stocks, en Budapest, son importantes.

Italia.—La cosecha de trigo no excede este año de 43.500.000 hectólitros. La del año último que se hizo ascender á 63 millones y medio, lo fué evidentemente con exageración, puesto que las importaciones ascendieron nada menos que á 10 millones de hectólitros.

Durante el mes de Agosto último se han importado 919.300 hectólitros contra 890.300 en Agosto de 1903; las importaciones de Septiembre han marcado un fuerte aumento en relación con el déficit actual.

Rumania.—La estimación oficial de la cosecha de trigo juzgase que será de 17 á 18 millones de hectólitros contra 26 millones del año último y 28 y medio en 1902.

Las exportaciones, hasta la fecha, son inferiores próximamente en una mitad á las de la anterior campaña. Las de esta se estimaron en 16 millones 600.000 y las de la actual en 7.000.000 de hectólitros.

En Bulgaria, por el contrario, la buena cosecha hará que se exporte más que en el año último.

Rusia.—Siendo la cosecha de este año inferior á la del anterior, es

cia á la misma, solicitando que sea ella la que pague al Estado los descuentos de los haberes de aquéllos, á semejanza de lo que hacen el Ayuntamiento de Madrid y algunas Diputaciones.

LICEO ESCOLAR.—Colegio para alumnos de Facultad, Instituto é ingreso en la 2.ª enseñanza.

PLAZA DE LOS BANDOS—5—SALAMANCA.

Ha sido prohibida por la Inspección de vigilancia, la expedición de bebidas en las casas *non sanctas*.

Se ha trasladado de Burgos á Madrid, y en breve llegará á su dehesa de Campilduero, de esta provincia, nuestro estimado amigo don Joaquín de la Puente.

El ingeniero director de la compañía de Avila á Salamanca, D. Jorge A. Nairn ha contribuido con cincuenta pesetas para la erección del arco de la Cámara de Comercio.

Los alumnos no oficiales que quieran asistir á las clases prácticas de la Facultad de Medicina, tendrán que abonar en la secretaría la cantidad de cinco pesetas.

Para ir cómodo sin tener averías y evitarse accidentes desagradables, usar siempre bicicletas de primer orden.

Véase el anuncio de Lázaro Bartolomé inserto en 4.ª plana.

De viaje

De Salamanca han salido, para Zaragoza y Madrid, la señora de Murga; para su dehesa de Moro, acompañada de sus hijos, la Vizcondesa de Revilla; para la corte, con su hijo don Fernando, la señora viuda de Samaniego; para el balneario de Marmolejo, la señora é hija de don Leoncio Andrés Montalvo; para Madrid, con su señora y la señorita Teresa Alonso, don Alfredo Alonso; para los baños de Montemayor, la señora doña Fidelia Rodríguez de Oliva y el industrial don Luis Huebra, y para Madrid el joven abogado don Baldomero Muñoz de Partearroyo.

El día 19 del corriente tendrá lugar en el Círculo Católico de Obreros una velada en honor del inmortal Cervantes.

Durante los días 21 al 26 de los corrientes, se celebrarán en Carrión de los Condes, grandes fiestas, entre ellas una corrida de toros de Carreros, que estoqueará, probablemente, Tomás Alarcón (a) *Mazzantinito*.

Re halla enfermo, aunque no de gravedad, el decano de la Facultad de Filosofía y Letras de esta Universidad, don Santiago Martínez.

Movimiento demográfico

Durante las últimas 24 horas se han hecho en el registro civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—Jesús Martín Delgado, Romana Alonso Pérez, Lorenzo Astudí, Ilo Pérez y Angel Martín Valle.

Defunciones.—Victoriano Borrego Hernández, Miguel García Escribano, Ana

poco probable que Rusia pueda exportar grandes cantidades.

Durante la semana del 24 de Septiembre al 1.º del mes actual, se han elevado aquellas á 1.808.440 hectólitros, contra 1.467.690 durante igual semana del año último.

Desde 1.º de Agosto, comienzo de la campaña agrícola, las exportaciones han sido de 10.587.813 hectólitros, contra 7 050 262 durante igual período de la campaña precedente.

Estados Unidos.—Las noticias acerca de las cosechas siguen siendo contradictorias, sobre todo en lo que se refiere á la del trigo de primavera.

El *North Western Miller*, estima esta última, en los tres principales Estados productores, en 60 900.000 hectólitros, pero otros solo la hacen oscilar entre 47.950.000 y 54.950.000. Añaden algunos que la calidad es tan defectuosa, que según ciertas experiencias ya hechas, serán precisos de 5 á 5 1/4 bushels de trigo para fabricar un barril de harina, en vez de los 4 bushels y medio usuales.

Por su parte, el *Cincinnati Price Current* calcula la cosecha de trigo de primavera en 73 millones y medio de hectólitros. La cosecha de trigo de invierno en Nebraska, el Ohio y Kansas, está oficialmente evaluada en 40 250.000 hectólitros, contra 57 750.000 del año último, ó sea una disminución del 30 por 100.

Del mercado de Nueva York ha llegado últimamente el trigo en baja de 15 á 19 céntimos los 100 kilos.

Argentina.—Según las últimas noticias, á pesar de algunas quejas que aun se formulan, las perspectivas en conjunto son muy favorables.

Sigue discutiéndose la importancia de la superficie destinada este año á la siembra de trigo, y se con-

de Castro Hernández, Petra Gil Fraile y Mamerto Villar Fernández.

Se encuentra algo mejorado de la repentina dolencia que le aqueja, nuestro particular amigo don Celso Romano Zugarrondo. Lo celebramos.

A LAS SEÑORAS

Las recomendamos que antes de comprar *Abrigos y Sombreros*, vean los últimos modelos recibidos en el *Modelo Paris*, donde encontrarán las últimas creaciones de la moda, á precios sin competencia.

AL MODELO PARIS
Plaza Mayor 25

Anteayer llegaron á Salamanca en su automóvil los señores de Udaeta padre é hijo, que salieron por la tarde para Arauzo.

Ha salido de Ciudad-Rodrigo, con dirección á Madrid, el señor marqués de Villalcázar.

Ha regresado de Madrid el diputado á Cortes por Salamanca, don Juan Sánchez del Campo.

Han pasado á informe de la Comisión provincial los expedientes de arbitrios extraordinarios incoados por los Ayuntamientos de Tala y Castraz, en solicitud de autorización para establecer aquéllos, á fin de cubrir el déficit que resulta en sus presupuestos.

Han salido para Madrid, nuestros queridos amigos don Telesforo y don Isidro Pérez Oliva.

Por telégrafo

Servicio especial de EL CASTELLANO
Madrid, 12, Varias horas.

Proposición desechada

En la sesión del Congreso fué ayer desechada por 101 votos contra 51, la proposición presentada por el señor Azcárate respecto á que no se debían conceder suplicatorios para procesar á algunos diputados por delitos políticos.

Entierro de Pikman

Se ha celebrado en Sevilla el entierro del señor Marqués de Pikman, al que asistieron militares, aristócratas y obreros resultando una imponente manifestación de duelo. El señor Arzobispo había negado permiso para que el cadáver fuera depositado en el cementerio católico, pero los que formaban en la comitiva fúnebre llevaron á él y lo enterraron en el panteón que la familia posee á pesar de las protestas del capellán que á todo trance quiso evitarlo.

sidera, en general, como muy exagerada la estimación de un 25 por 100 de más que algunos han lanzado.

Australia.—Las noticias de esta semana son menos desfavorables. Sin embargo, los efectos de la sequía han sido tales, que no es posible contar con una cosecha ni siquiera igual á la precedente.

India.—El tiempo se ha puesto mucho más propicio para las cosechas, y los acaparadores de trigo van mostrando cada vez mejores disposiciones para la venta.

Las exportaciones se han elevado en la última semana á 472.700 hectólitros, contra 469.800 en igual período del año último.

Mercados y precios

Las expediciones de trigo con destino á Europa, continúan siendo muy importantes, siendo Rusia la que mayor contingente proporciona en este sentido sin duda á causa de la guerra. Los compradores se mantienen reservados, contribuyendo también á ello las noticias menos pesimistas que se reciben de los resultados de la producción del trigo de primavera en los Estados Unidos.

Los stocks visibles siguen siendo muy moderados.

He aquí ahora los precios:
Paris.—Cierre anterior: 24'65, francos.

Los últimos precios han oscilado entre 23'50 y 24'50.

Londres.—El mercado á plazos, muy encalmado. (No hay noticias de los últimos precios.)

Amberes

Francos.

Walla..... 18'37

Candeal..... 14'50

Groningue.... 17'75.

Maura y los suplicatorios

El presidente del Consejo ha manifestado que no desea retrasar la solución de los suplicatorios...

El desafío de Pikman

Hoy debe llegar a Madrid, llamado por el gobierno, el Gobernador de Sevilla...

Sepultados

En Perales del Río, pueblo de la provincia de Madrid, ha ocurrido un desprendimiento de tierra...

Incendio de un bosque

No ha resultado cierta la noticia de hallarse ardiendo el pueblo de Calcatas...

Lo que se ha incendiado ha sido un intensísimo bosque entre los pueblos de Pinedas y Calcatas.

Las llamas se distinguían desde muy lejos y esto hizo creer que ardía el pueblo.

El bosque ha quedado totalmente destruido en pocas horas.

La causa del desafío

El duelo en que ha resultado muerto el marqués de Pikman, creése originado por una cuestión de carácter privado...

GARCIA-PLAZA.

Est. tip. de Almaráz y Comp.ª

— DESDE HOY —

El ripert de Lino hará servicio a la estación todos los días a veinticinco céntimos por cada viajero...

Dicho ripert saldrá de la Plaza Mayor para Alba de Tórmes a las siete de la mañana del día 15 del actual...

El regreso se señalará de común acuerdo con los excursionistas.

Los avisos se reciben en la Sombarrera de Pozueta.

Gran casa de saldos

CALLE DE ZAMORA NÚM. 24

Don Antonio Montero, dueño que fué de la casa de Compraventa Mercantil calle de Juan del Rey, número 8...

Hay relojes de bolsillo desde 5 pesetas y 500 corsets de 6 y 8 reales.

No olvidar las señas. Calle de Zamora número 24, edificio de la Escuela de San Eloy

SE VENDE la casa de las Afueras de Sancti-Spiritus, donde están instalados los establos de la «Lechería Holandesa»...

Para tratar, en el Colegio de Carvajal, con el señor Rector.

VENTA DE CASAS

Se hace de una recién arreglada en la calle de San Justo núm. 11, compuesta de planta baja, dos pisos, cuadra, bodega, patio con lavadero...

También se venden las de la calle de los Milagros, números 24, 26, 28, 30, 32, 42, 44, 52, 76, 78, 80, 82 y 84.

Darán razón en la calle de Zamora núm. 35, pral. 4-15

Se venden

una casa situada en la calle de Bretón número 11; otra, de nueva construcción en la Ronda de Sancti-Spiritus...

Del precio y condiciones informará don Pedro Blanco, Relojería, Plaza Mayor núm. 45. 1-10.

Bodegas de V. VILLAR

Vinos tintos elaborados en ellas. Cosecha de 1900, 75 céntimos sin casco; botella bordelesa.

Idem de 1901, 50 id. id.

Idem de 1903, 30 id. id.

Vinos de Jerez, lejitimos, recibidos en cajas de una docena de botellas de las Bodegas de D. FRANCISCO A. GONZALEZ.

VINOS SECOS— Jerez añejo, botella, 3 pesetas. Solera fina, idem, 3,50 idem. Solera olorosa, idem, 4 idem. Palma, idem, 5 idem. Palo cortado, idem, 5 idem.

VINOS DULCES— Pedro Ximenez (añejo) botella, 3,75 pesetas. Pedro Ximenez (superior) id. 6,25 id. Moscatel (añejo) id. 3,25 id. Moscatel (superior) id. 5,75 id.

Hay cajas de una docena en las que se hace un descuento.

San Eloy

Condo de Romanones, 33 (antes Libreros) Academia de 2.ª enseñanza

y año preparatorio de Facultad director

Don Julián Palencia Humanes Bibliotecario

por oposición de la Universidad Esta Academia no ha obtenido un solo suspenso en los exámenes que verificó y consiguió un cuarenta y cinco por ciento de notas.

Existen seis vacantes de pensionistas de 2.ª enseñanza y se crean seis plazas de Facultad.

Limitación en el número de alumnos. Se admiten medio pensionistas y externos.

Venta de Canarias

Se venden veinte nuevos, de cruce holandés. En esta imprenta informarán.

Colegio del Ave-Maria

Centro de educación para niños dirigido por D. Filemón Blázquez Castro

MAESTRO SUPERIOR CALLE DE ZAMORA, NUM. 24 (San Eloy)

En este Centro que está montado con todos los adelantos que la moderna Pedagogía reclama, encontrarán los padres todo cuanto es necesario para que sus hijos puedan recibir una buena y completa educación.

La escuela comprenderá tres grados: PÁRVULOS, ELEMENTALES y SUPERIORES. La enseñanza de los primeros está a cargo de don Eduardo Hernández Beas, reputado profesor que ha practicado con inmejorable éxito procedimientos especiales para esta clase de niños...

Han quedado instaladas las clases y el gimnasio, con material inmejorable. La de párvulos tiene un mobiliario especial moderno.

Los que deseen visitar este Establecimiento, pueden hacerlo desde esta fecha hasta el 10 de Octubre.

Para más detalles pidanse reglamentos al Director.

Se vende una casa en las Peñuelas de San Blas. En esta Imprenta informarán.

LOS ARADOS Y TRILLOS MECÁNICOS

QUE CONSTRUYE GONZALO SANCHEZ

de Calzada de Valdunciel, son los que hasta ahora han dado mejores resultados por la facilidad de su profundidad en el terreno y su sencillo manejo...

Estos trillos y arados llamaron la atención en el concurso de obreros del campo últimamente celebrado en Salamanca...

Para encargos al constructor GONZALO SANCHEZ, en Calzada de Valdunciel. 9-10

Academia-Colegio de San José

Alumnos internos y externos de Universidad e Instituto.

Este Colegio es el que ha obtenido mayor número de Sobresalientes y Notables en los últimos exámenes.

Para informes al Director don Gabriel Diaz, Corle de Romanones, 7 (antes Libreros), Salamanca.

Agencia de Negocios

García Barrado (antes Rua) núm. 51--Salamanca

Esta Agencia, dirigida por los señores D. Ceferino de Castro y Parada y D. Martín Redondo Andrés (oficiales que fueron del difunto Notario señor Gorjón), además de dedicarse al despacho de toda clase de asuntos administrativos, representación de Ayuntamientos, colocación de capitales, administración de fincas, etc., su especialidad consiste en la formalización de testamentos, en el cual encontrará el público gran economía y en el despacho de documentos o escrituras de las oficinas de Hacienda y del Registro de la Propiedad...

El socio don Ceferino de Castro ejerce a la vez el cargo de Procurador de los Tribunales, circunstancia muy digna de tenerse en cuenta por las ventajas y garantías que esto supone para el público en general.

El tiempo que esta Agencia lleva trabajando y el éxito alcanzado es la mejor garantía para el público.



Centro-Pensión Mañes

para alumnos oficiales de las Facultades e Instituto Director propietario: D. José Mañes Casaus

CALLE DEL SILENCIO 1 Y TOSTADO 1 - SALAMANCA

Este acreditado centro docente, instalado en punto céntrico, muy próximo a las Facultades e Instituto, ha conseguido sorprendentes resultados en la enseñanza, debido a su régimen especial y a la continua explicación de todas las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que pueden cursarse en esta Universidad.

La casa colegio consta de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas a este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados a las respectivas clases oficiales por los Inspectores y a todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto o Facultad.

En la Escuela modelo que á cargo de acreditado profesor central se estableció en este Centro, se siguen obteniendo rápidos progresos, explicándose en ella la primera enseñanza y la preparación en Normales e Instituto.

Continúan las clases de preparación especial para los alumnos que deseen obtener el grado de Bachiller en el próximo Junio ó Septiembre.

Exactitud y formalidad en las cuentas, estrictamente ajustadas al reglamento. Siendo este Centro el más antiguo en su clase en esta capital y el que en todos los cursos ha tenido mayor número de alumnos que todos los demás Colegios, lógico es suponer que también ha obtenido los más brillantes resultados.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos vigilados, desde seis años en adelante. Alimentación verda' sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales. —Pidanse detalles y Reglamentos al Director—

8 Folletín de EL CASTELLANO

Tartarín en los Alpes por Alfonso Daudet

la puerta gritándole indicaciones para el camino, por él no escuchadas. Siguió al principio un camino ascendente, empedrado con gruesos cantos desiguales y puntiagudos como una callejuela del Mediodía...

bullirse hasta en el mismo torrente y saltar de una piedra a otra, para no mojarse las polainas.

Complicóse después con éste un aguacero penetrante, continuo y que parecía enfriarse conforme subía. Al detenerse para tomar aliento, ya no oía sino un extenso ruido de agua en que parecía como anegado y al volver la cabeza veía las nubes reunirse con el lago por medio de finas y largas varitas de cristal, á través de las cuales relucían las casas de campo de Vitznau como juguetas recién barnizadas.

Hombres y niños pasaban cabizbajos junto á él, encorbada la espalda bajo el peso de la misma banasta de madera blanca con provisiones para alguna alquería ó posada, cuyos balcones recortados veíanse á media ladera.

—¿Rigi-Klum?—preguntaba Tartarín para asegurarse de que iba en buena dirección; pero su extraordinario equipo, sobre todo el pasamontaña de punto que le desfiguraba el rostro, sembraban el espanto en su camino y abriendo de par en par los ojos, todos apretaban el paso sin responderle.

Bien pronto fueron escaseando esos encuentros; el último ser humano á quien vió, fué una vieja que lavaba ropa en un tronco de árbol, resguarda por un enorme paraguas rojo plantado en tierra.

—¿Rigi-Klum?—preguntó el alpinista. La vieja levantó hacia él una cara idiota y terrosa, con una papera que

le bailaba en el cuello, tan gruesa como la rústica esquila de una vaca suiza; luego, después de mirarle muy despacio, soltó una risotada inextinguible que le habría la boca de oreja á oreja y llenaba de arrugas sus pequeños ojos y cada vez que volvía á abrirlos, al ver á Tartarín plantado delante de ella, con el zapapico al hombro, parecía que se le aumentaba el regocijo.

—¡Trueno del aire!—gruñó el tarasconés—su suerte le vale que sea mujer.

Y bufando de ira, prosiguió su camino y perdióse en un pinar, donde se le escurrían las botas sobre el húmedo musgo.

Más allá, cambiaba el paisaje: no más senderos, árboles ni pastos. Pendientes tristes y áridas, grandes desplomes de peñascos que escalaba de rodillas por miedo á caerse; barrancos llenos de un lodo amarillo, los cuales cruzaba con lentitud, tanteando el terreno ante él con el alpenstock y levantando el pié como un amolador. A cada instante miraba la brújula que llevaba como un dije en su largo cordón del reloj; pero la aguja parecía estar loca; ya fuese por la altitud ó por las variaciones de la temperatura. Y no había ningún medio de orientarse entre la espesa bruma amarilla que no dejaba ver á diez pasos, atravesada desde un momento por una escarcha aguda y glacial, que hacía cada vez más difícil la subida.

De pronto se detuvo; el suelo

blanqueaba ante él vagamente... «¡Cuidado con los ojos!»

Llegaba á la región de las nieves...

Enseguida sacó del estuche las gafas y las sujetó fuertemente. El minuto era solemne. Un poco emocionado, activo á pesar de todo, pareció á Tartarín que de un salto se había elevado mil metros hacia las cumbres y los grandes peligros.

Avanzó con precauciones, soñando con las quebrajas y roturas de que le hablaban sus libros, y maldiciendo en el fondo de su corazón á las gentes de la posada que le aconsejaron que subiese en derecha y sin guías.

¿Quizá se había equivocado de montaña! Llevaba más de seis horas andando, cuando el Rigi sólo tres horas requería. Silbaba el viento, un cierzo que arremolinaba la nieve entre la bruma crepuscular.

Iba á sorprenderle la noche. ¿Dónde encontrar una choza, aunque sólo fuese un peñasco saliente para guarecerse? De pronto en un terreno salvaje y árido, vió delante de sí una especie de barraca de madera, rodeada de un papalón con enormes letras, que descifró con mucho trabajo: FO... TO... ORA... FIA... DEL RIGI... KLUM... Al mismo tiempo la inmensa fonda de las trescientas ventanas se le apareció un poco más lejos, entre los lampadarios de fiesta que ardían en la niebla.

III

Un alerta en el Rigi.—¡Sangre fría! ¡Sangre fría!—El Cuerno de los Alpes.—Lo que Tartarín encuentra en su espejo al despertarse.—Perplejidad.—Se pide un guía por el teléfono.

—¿Qué's aco?... Quién vive?—exclamó el tarasconés, aguzando los oídos, abriendo todo lo posible los ojos entre las tinieblas.

Corrían pasos por toda la fonda, con portazos, resuellos jadeantes y gritos de «¡Dénse prisal!»; á la vez que por fuera sonaban como toques de trompa, y bruscas llamaradas iluminaban vidrios y visillos...

¡Fuegol...

De un brinco estuvo fuera de la cama, vestido y calzado, bajando á escape por la escalera, donde aún ardía el gas, y por la cual precipitábase abajo todo un enjambre de missses peinadas de prisa, envueltas en chales verdes, en pañoletas de lana roja, todo lo primero que les vino á las masnos al levantarse de la cama.

Para confortarse él mismo y tranquilizar á aquellas señoritas, gritaba Tartarín precipitándose y empujando á todo el mando: «¡Sangre fría, sangre fría! Con una voz de gaviota, clara, etloquecida, una de esas voces

Fábrica de chocolate
de
JUAN FRANCISCO MARTINEZ
Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12.
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder á mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos á domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.
NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

TESORO

Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL de E. Mora.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico á todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 píldoras, DOS pesetas.

Único depósito para la venta de píldoras febrífugas de E. Mora: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corriño, 22, Salamanca.

Banco Vitalicio de España

Sociedad anónima de seguros sobre la vida á prima fija

Capital social. Ptas. 15.000.000 1
Reservas, hasta 31 de Diciembre, de 1093 > 17.638.509'68
Capitales asegurados por diferentes conceptos desde la fundación—
la Compañía hasta 30 Abril, 1904.. > 441.176.152, de
Pagado á los asegurados hasta igual fecha > 29.259.839'48
Esta sociedad se dedica á constituir capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA
Domicilio social: Ancha, 64.—BARCELONA

Delegado en Salamanca: **Don Manuel Peralta**
San Pablo, 66

HISPANIA

CAPITAL 5.000.000 de pesetas

Seguros contra toda clase de accidentes tanto colectivos como individuales y de responsabilidad Civil.—Dirección: Cortes 347.—Barcelona.
Agente General Antonio Alcaide Plaza de la Libertad 6, Salamanca.

Comprad que os conviene

Equipos de novias, en.....
Camisetas de todas clases, en.
Camisetas y pantalones, en...
Corbatas y corsés, en.....
Medias y calcetines, en.....
Perfumería y abanicos, en...
Capas, faldones y gorros en...
Pecheras, cuellos y puños, en.
Géneros de invierno, en.....
Géneros de verano, en.....

La Favorita

Grandes surtidos

NOVEDAD

Precios económicos

Está demostrado en los doce años que está dicha casa en la
Calle de Zamora núm. 5
Frente al Café Suizo

PÍLDORAS DE ANAYA
Curan radicalmente la CALENTURA CUOTIDIANA, TERCIANAS, CUARTANA, etc.
De venta en todas las farmacias y droguerías de Salamanca.

SE VENDEN una JARDINERA de seis asientos y una TARTANA—Pazuela de San Julian, 27, darán razón.

Grandes fantasías
Objetos para regalos en loza, cristal, porcelana mayólica, bronce, metal blanco.

BASTONES, punteros, conteras, flores artificiales, artículos de piel, aparatos eléctricos, ces-tas, esportijas, plumeros.

ESPECIALIDAD: Filtros para agua, baños, duchas, bidets y cuanto concierne al ramo de HIGIENIA.

MORO É HIJOS
CALLE DE ZAMORA, NÚMEROS 1 Y 3

FERRETERIA

Hijos de **A. LLORENTE**

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espinos artificiales, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



Inventor de los renonbrados medicamentos CASILLE

Diputación núm. 349 BARCELONA.

Casile, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como sonatonía de(bilidad del estómago) digestiones laboriosas ó difíciles, pírosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hi-pelcloridia y toda clase de dipepsias, haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesades, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas. Confitas Casile, 5 pesetas. Bálsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor. Diputación, 349, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Segun'o Páez, Plaza de la...

Los adelantos de la CIENCIA

han logrado el doctor Casile, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarros bronquitis, grippe, asma (sofocación), espec oración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas Casile, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir no más tisis. Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados Confitas Casile, que asociados á las Perlas combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos. Después de largas experiencias compusimos el Bálsamo BARCELONA. Casile, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como sonatonía de(bilidad del estómago) digestiones laboriosas ó difíciles, pírosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hi-pelcloridia y toda clase de dipepsias, haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesades, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Cartilla Agrícola de «El Castellano». Precio: 25 céntimos de peseta. Para pedidos á la Administración de este diario

FELIX CARBAJOSA RICO

Sucesor del Armuñés—Dr. Riesco, 33—Salamanca

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad | Se venden botecos desde 35 pesetas



Lázaro Bartolomé

RUA, 13 y 15

BICICLELAS con rueda libre y freno á la yanta de la rueda motriz, de venta y alquiler, de las mejores marcas francesas.



CLEMENT, GLADIATOR É HIRONDIER
Muy en breve se recibirán otras marcas buenas de Bicycletas, bastante más baratas, con yantas de madera, níqueladas y esmaltadas, que se dedicarán solamente á la venta á precios muy económicos, al alcance de todas las fortunas.

También se recibirán en uno de estos días, CUBIERTAS, CÁMARAS DE AIRE, DISOLUCIÓN, ETC., ETC., de la casa DUNLOP, que es la mejor fabrica de esta clase y la más reputada del mundo.

MOTOCICLETAS nuevas y usadas, de venta, y accesorios de todas clases, que se venderán á precios muy reducidos.

Se dan precios y detalles por correo á todo el que lo solicite y pueden hacerse encargos desde las SEIS de la mañana hasta las DIEZ de la noche
Fijense bien: Rua, 13 y 15 Q
TIENDA DE LOS CUBANOS
Frente á la Relojería de Carranza

LA CATALANA

Compañía española contra Incendios á prima fija

AUTORIZADA POR R. D. DE 25 DE AGOSTO DE 1865

Capital y reservas: 30.000.000 de pesetas

Colocados en edificios y valores de la mayor garantía

Primas y muy moderadas. Arreglo inmediato y pago de los siniestros al contado. Garantías superiores á las demás Compañías
Representante en Salamanca: Don Antonio Martín
— PASEO DE LA GLORIETA, NUMERO 17 —

Restaurant

RAMON H. CONTRERAS

Dr. Riesco, 23

Especialidad en vinos y licores, pastas exquisitas, y demás artículos propios de la casa. Especialidad

ANIS TUTE

Precios sumamente económicos DR. RIESCO, 23
Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos

de Fernando Garcia

Foota Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

NUEVA RELOJERIA

RAMÓN DE P. CARRANZA Y BURGUENO

García Barrado (antes Rua) núm. 18

En esta casa encontrará el público relojes de todas clases y precios, de las marcas más acreditadas como son LONGINES, OMEGAS, ETC. Especialidad en relojes de oro para caballero, de los más extra-planos fabricados hasta el día.

Composturas económicas, por delicadas y difíciles que sean; se admiten para relojeros á precios convencionales.

Se colocan Relojes de Torre * Frente al Comercio de los Cubanos

ARTES GRAFICAS

Perfección • RAPIDEZ • Economía

OLICHÉS DE FOTOGRAFADO Y DE ZINCOGRAFIA, PARA PERIÓDICOS Y REVISTAS ILUSTRADAS

Dibujos á la AGUADA y á PLUMA para clichés, en ventajosas condiciones de PERFECCIÓN, RAPIDEZ y ECONOMÍA.

Precios de los clichés.—Fotografado de línea, centímetro cuadrado. 0,05 Ptas.

Mínimo 2 »
de mancha (directo) 0,06 »
Mínimo 2,50 »

Siluetado 0,08 »
Mínimo 3 »

SE RESPONDE DE LA CALIDAD DE LOS TRABAJOS

Los trabajos se entregan dentro del cuarto día de haberse hecho el encargo, y en caso de urgencia, al siguiente día.

Los encargos á S. ALONSO ALAHIJA, Concepción G: ónima, 35, Madrid